

LIDERANDO FELANPE*

Humberto Arenas Márquez¹.

Se me ha pedido inaugure la "Columna Editorial" de nuestra página comunicando los resultados alcanzados al final de mi gestión presidencial, y de los nuevos retos que nos esperan para sumar en la evolución del crecimiento y desarrollo organizacional de Felanpe.

Se lograron las metas de los Congresos Regionales de la Felanpe coordinados por la Dra. Rosa Mayor en Paraguay (Región Sur), la Dra. Dolores Rodríguez en Ecuador (Región Centro), y el Dr. Lázaro Alfonso en Cuba (Región Norte). Se realizó el estudio de investigación que denominamos Fístula Day. Para ello diseñamos una base de datos específica para este evento adverso con el objetivo de conocer los resultados de la terapia médica-nutricional y quirúrgica. Utilizando tecnología de la información realizamos un estudio de cohorte prospectivo multicéntrico y multinacional, transversal, descriptivo y analítico en el que recolectamos en un solo día 177 casos de 67 hospitales y 17 países. Estamos trabajando ahora en su publicación para el journal del American College of Surgeons.

El Colegio Mexicano de Terapia Nutriciónal, Nutrición Clínica y Metabolismo desarrolló un plan estratégico de educación bajo el liderazgo de su Presidente, el Dr. Diego Arenas Moya, y así lograron realizar en su gestión 11 cursos en México de nuestro curso CINC de Felanpe. De igual forma, con el apoyo de la Espen (Nota del Editor: Del inglés European Society of Clinical Nutricion and Metabolism) se desarrollaron 32 módulos del curso LLL (Life-Long-Learning). Ello finalmente también facilitó los apoyos que presentaron los Colegas Colombianos hacia Costa Rica y de México a Guatemala para la educación basado en el modelo LLL.

Al portafolio de Educación de Felanpe se le sumó el Curso CNP, el cual fue reactualizado gracias al liderazgo de las Dra. Ana Inverso (Uruguay) y Dra. Martha Sanabria (Paraguay), y con el apoyo de la Sociedad Paraguaya de Nutrición, y su lanzamiento se realizó durante el XVI Congreso de Felanpe en Guadalajara. Además, se integraron cursos dedicados a la comunidad latinoamericana, el primero un diplomado de "Lactancia Materna" con formatos a distancia y de curso presencial liderado por la Lic. Nut. Alexandra Texeira (Uruguay); y el otro "Cuida tu peso. Alimentación Óptima y Ejercicio", liderado por la Lic. Nut Claudia Hoyos (México).

Consciente de que las competencias blandas son esenciales para el trabajo en equipo en el siglo XXI, se elaboró un curso a distancia sobre éste tema. Igualmente se realizó el curso básico para estudiantes de Medicina, el cual se está reelaborando en formato a distancia para su difusión masiva.

Por otro lado, el Comité de Farmacia presidido por la Farmaceuta Myriam Merino (Paraguay) publicó las "Guías de Nutrición Parenteral para Farmacéuticos": importante recurso para la educación y la capacitación continuas.

Disponible en: https://felanpeweb.org/web/2019/01/01/editorial-gestion-2017-2018/.

^{*} Nota del Editor: El texto del Editorial ha sido transcrito íntegramente de la fuente original. Se ha tratado en todo momento de preservar el estilo del autor.

¹ Médico. Cirujano. Académico. Profesor.

La idea de llevar a cabo modificaciones a los 10 años de la "Declaración de Cancún: De la palabra a la acción" nació en el seno de la Asociación Colombiana de Nutrición Clínica bajo el liderazgo del Dr. Charles Bermúdez. La Junta directiva de la Felanpe convocó a una comisión de expertos del área para dar paso al proceso de modificación y reescritura de la "Declaración de Cancún sobre el derecho del enfermo a la nutrición en el hospital". Las primeras acciones fueron presentadas durante el XVI Congreso de la Felanpe en Guadalajara.

A nivel organizacional finalmente se logró el cambio de sede permanente de la Felanpe de Brasil a la Ciudad de Panamá. Para ello se llevó a cabo una Asamblea Extraordinaria en dicho país donde se trabajó para la modificación estatutaria, la elaboración del reglamento, y donde quedó establecida finalmente la apertura de Fundación Felanpe.

La culminación de nuestra gestión fue el XVI Congreso Latinoamericano de Nutrición Clínica, Terapia Nutricional y Metabolismo en Guadalajara donde cabe destacar 3 acciones: la participación interdisciplinaria de 2,500 asistentes, la educación interactiva, y el reconocimiento de Campeón Mundial de la Nutrición Clínica al Dr. Dan Waitzberg y su equipo Ganep de Sao Paulo (Brasil) por lograr la Excelencia en la práctica, la educación y la investigación de la nutrición clínica como un modelo a seguir para las siguientes generaciones.

El resultado final es la evidencia del trabajo de un equipo de alto desempeño basado en el compromiso, colaboración, confianza, comunicación, competencias y conciencia del cambio. Nos sentimos satisfechos entonces de haber cumplido nuestras metas gracias al enorme esfuerzo de una gran cantidad de talentos latinoamericanos.

Colegas:

Estamos listos para otro vuelo seguro que nos llevará con certeza a Guayaquil en el 2020 bajo el liderazgo de la Dra. Dolores Rodríguez Veintimilla y su Comité Directivo. Sin duda nuevos retos y proyectos se presentarán, pero hemos aprendido muchas lecciones; empezando por contar con la gente correcta en el lugar correcto y tenemos la esperanza de que simplemente haciendo lo que tenemos que hacer bien nos incrementará el orgullo de ser Felanpinos para el beneficio de la población de Latinoamérica y de los profesionales de la salud apasionados por el crecimiento y desarrollo de la Nutrición Clínica.

Dr. Humberto Arenas Márquez Presidente *pro témpore* (2017 – 2018) Felanpe Guadalajara Estado de Jalisco Estados Unidos Mexicanos